

Revue de presse 2019



Golfe de Saint-Tropez

var-matin
Dimanche 27 janvier 2019

Histoire et patrimoine local en conférence à Ste-Maxime

Les intervenants des 18^e Rencontres Histoire et Patrimoine des Maures ont partagé leurs recherches avec un public attentif. Bravades, environnement, personnages historiques au menu

Hier samedi, toute la journée, les férus d'histoire locale, ont apprécié un ensemble de mini-conférences de 10 à 15 minutes, autour de l'Histoire et le patrimoine des Maures. Organisées depuis 18 ans par Bernard Romagnan, historien et président du Conservatoire du Patrimoine du Freinet, les rencontres entre chercheurs, associations et amateurs se sont déroulées au Casino Barrière de Sainte-Maxime.

« Nous organisons cet événement avec le soutien de la commune dans laquelle nous nous déplaçons », commente Bernard Romagnan.

Ces 18^e rencontres ont été un succès et l'organisateur s'en réjouissait : « la salle est pleine, environ cent personnes ont été accueillies dès ce matin, et encore toute la journée, d'autres viendront ».

Depuis 2001, les thèmes proposés sont différents chaque année : « Je prends un certain recul, je me demande ce que les gens veulent savoir sur leur lieu d'habitation. Et très souvent les conférenciers qui sont calés sur les sujets sont des connaissances personnelles ».

Les associations spécialisées (Rempart, cercle généalogique 83, etc.), se sont présentées lors de leur temps de parole, puis ont partagé leurs connaissances historiques, sous forme de diaporama, de vidéos et d'images. Les spectateurs ont ainsi été plongés dans un puits de savoirs.



L'histoire des bravades a été présentée par Bernard Romagnan et Philippe Hameau. Un sujet toujours passionnant dans le Golfe. (Photo doc V. M.)

Les auditeurs passionnés

Les spécialistes ont évoqué les bravades, très présentes dans le Golfe, avec notamment la présentation par Bernard Romagnan et Philippe Hameau du livre : « Les fêtes à bravades en Provence et ailleurs », qui « continuent de marquer les traditions » constate ce dernier. Alain Prato, professeur d'histoire du col-

lège de Sainte-Maxime, aujourd'hui à la retraite, a retracé la vie tumultueuse de l'héroïne de la Résistance, féministe et provençale, la célèbre Berty Albrecht. Mais comme l'Histoire n'est jamais tout à fait plaisante, le public a été sensibilisé par Frédéric Thiebaut, chargé au service espaces maritimes et de l'Observatoire marin, avec la conférence « Méditer-

ranée, mer des origines ». En effet, la pollution des îles d'Hyères au XIX^e siècle, due aux produits polluants utilisés dans la fabrication de savon, a été expliquée par Edith Platelet, géologue et agrégée de l'université. Pour terminer, toujours dans une notion environnementale, Benjamin Van Lunsen, responsable du service cours d'eau à la Communau-

tés de communes, accompagné par Bernard Romagnan, ont décrit les inondations de septembre 1932 dans le Golfe de Saint-Tropez dans une séance d'immersion.

Retour vers le passé

La fascination était grandissante chez les passionnés d'Histoire lorsque le thème « un lion déchu : Joseph-Madelon de Cuers, dernier sei-

gneur de Cogolin » a été traité. Les participants ont été transportés à travers l'époque contemporaine grâce à Fabien Salducci, professeur et doctorant. Les quelques amoureux de la période Médiévale ont été déçus d'apprendre que la conférence « Autour du four à pain : un siècle de conflits entre seigneurs et habitants de la Garde-Freinet » n'a pas pu être abordée à cause de l'absence d'Elisabeth Sauze, archiviste-paléographe.

L'échange au cœur de l'Histoire

Le programme détaillé en fonction des horaires et des sujets a permis à la centaine de personnes déjà présentes en milieu de journée, de venir et partir à sa guise. « Ce genre de conférences permet d'échanger entre des historiens, des personnes compétentes, par exemple Philippe Hameau qui est maître de conférences à l'Université de Nice, et des personnes curieuses qui viennent chercher des informations sur les racines, le passé et l'environnement de leur région ». À la portée de tous, l'échange a continué même lors du repas prévu dans le restaurant du Casino de jeux. Les débats et les questions étaient ainsi les bienvenus. Certains amateurs, connaissant les lieux abordés, ont également pris part aux bavardages. Quoi de mieux que de rendre l'Histoire vivante que par des témoignages ?

O. P.

LA GARDE-FREINET

L'optimisme des amis du moulin de l'Adrech

Soutien précieux dans le projet de redonner vie au Moulin de l'Adrech, l'association du même nom a tenu son assemblée générale ordinaire

Le président Yves Janclaes a profité de l'occasion pour communiquer le bilan des actions entreprises depuis sa création. Mettant l'accent sur la volonté de tous de voir ce beau projet réussir. À savoir : la restauration de ce moulin à vent du XVIII^e siècle et sa rénovation en une machine moderne et performante afin d'y produire de la farine. Deux ans que les acteurs de cette association donnent de leur temps en participant à des chantiers de nettoyage de mise en valeur du site, tout en collaborant à des dossiers d'études. « Cette dynamique a connu son point d'orgues l'été dernier à l'occasion de la fête du moulin dans le cadre des journées du patrimoine. Désormais ce rendez-vous deviendra annuel », assure le président qui poursuit « je me réjouis de la part importante et capitale prise par la municipalité dans ce projet. Le maire et son conseil municipal ont compris l'intérêt patrimonial de cette restauration, l'importance de donner à ce moulin une nouvelle vocation économique avec l'installation d'un meunier, activité inédite dans le golfe de Saint-Tropez. » Et le président de conclure : « comme un symbole, un étendard, ce moulin tourné fièrement vers la mer s'imposera aux visiteurs pour défendre une politique touristique respectueuse de l'environnement comme l'incarnation d'une sensibili-



sation au patrimoine rural défendu depuis bien longtemps par le Conservatoire et son directeur Laurent Boudinot qui font un travail remarquable en ce sens. »

Des actions à venir

Un discours soutenu par le maire Jean-Jacques Courchet, présent à la réunion, qui a évoqué l'avancement du dossier dont l'achat de l'espace qui vient d'être concrétisé « cela va nous permettre de lancer les demandes de subventions. Avant d'entamer les travaux de gros œuvre la mairie a signé un devis pour réaliser les travaux d'accès à ce moulin ». Jean-Jacques Courchet et le président Yves Janclaes ont de bonnes raisons d'espérer des soutiens des fondations : du Patrimoine, européennes, hollandaise et du Crédit Agricole. Un projet fédérateur et intéressant sur le plan écono-



La Fondation du patrimoine s'est rendu le terrain pour adouber ce projet porté par l'association des amis du moulin de l'Adrech. (Photos HDM)

mique et touristique pour la commune sur lequel nous aurons l'occasion de revenir. Parmi les actions que l'association entend mener au cours de cette année 2019 il y aura bien sûr la reconduction de la fête nationale des moulins qui se tiendra le 22 juin mais aussi la mise en place d'une page facebook.

Autres projets : la maquette d'un moulin provençal à l'échelle 1/20^e par les élèves du collège Gérard Philippe sous la direction de Thomas Solarino. Mais encore la création d'une bande dessinée dont le projet a été confié à Yann Deleuneville avec les conseils historiques de Laurent Boudinot. Autre création à l'étude : un panorama de la colline de

l'Adrech et de son moulin en partenariat avec Maxime Codou, santonnier et réalisateur de la célèbre crèche qui attire tous les ans des milliers de visiteurs à la Garde-Freinet. Beaucoup de travail en perspective pour cette association, très fière de participer en collaboration avec la municipalité à la réalisation de ce beau projet. HDM

Atelier couleur : palette de créativité

Dans le cadre des animations familiales proposées par le Conservatoire du patrimoine, Laura Mirante, animatrice et fabricante de couleurs, invite petits (à partir de 3 ans) et grands, à découvrir la magie des « peintures » offertes par dame nature. Ici, on apprend à utiliser ce que l'on trouve aux abords des sentiers pour en faire de véritables encres et peintures végétales.

L'atelier débute par une promenade pour cueillir les ingrédients. Ingrédients différents selon les saisons, puis retour au « laboratoire » pour commencer la transfor-



Laura, l'animatrice, entourée de son groupe attentif aux instructions.

(Photo HDM)

...ation et créer sa palette de couleurs.

Laura précise que : « tout ce que l'on fait lors

de cet atelier, peut être refait à la maison. Nous utilisons des ingrédients simples et communs, comme par exemple les feuilles, la mauve, les baies de lierre, le chou rouge, le curcuma, ou le citron. Et en plus nous nous servons « d'outils » utilisés en cuisine ! »

Popote de fleurs, légumes et autres épices, pour apprentis peintres et amateurs de méthodes alternatives, on retrouve cette animation lors des vacances scolaires.

H.DEM.

Tarifs : adultes 4,5 euros, enfants 3-12ans : 9 euros, adhérents : 3 euros.

LA GARDE-FREINET

*Var Matin
Mercredi 10 Avril*

Le Conservatoire fréquenté par près de 14 000 visiteurs

Lors de l'Assemblée générale, le président du Conservatoire, Bernard Romagnan, a présenté un bilan très positif : les fréquentations sont restées stables, avec plus de 14 300 visiteurs. Il a souligné le succès du premier chantier organisé avec l'Union Rempart sur le site de Miremer et a encouragé l'équipe de l'association, Laura Mirante et Dominique Gerbaldi, nouvelle collaboratrice, à poursuivre le travail de qualité qu'elles accomplissent.

Au conseil d'administration, Hélène Truffet a cédé sa place et a été chaleureusement félicitée pour son action au sein du Conservatoire depuis 2003. La nouvelle membre élue, Catherine Cheyrouse, est déjà très impliquée notamment dans le cadre du chantier à Miremer.

Parmi les événements à retenir, le Conservatoire a dû trouver une solution pour



Parmi les activités du Conservatoire, la rénovation du moulin de l'Adrech en partenariat avec la mairie.

(Photo HDM)

sauvegarder les quelques 600 objets collectés au fil des années et menacés par la disparition d'un lieu de conservation adapté.

Don au Musée de Draguignan

C'est finalement par un don au Musée des Arts et Traditions populaires de Dragui-

gnan, grâce au soutien du maire, Jean-Jacques Courchet. Les objets présentés dans les salles du Conservatoire du Patrimoine restent sur place, mais deviennent donc propriété du musée de Draguignan. Les financements et partenaires qui soutiennent le Conservatoire ont été remerciés : le

conseil départemental, la Drac, le conseil régional et, en particulier, la commune de la Garde-Freinet qui continue de soutenir et d'accompagner le Conservatoire depuis sa création. Des remerciements particuliers ont été adressés aux bénévoles de l'association.

HDM

Chantier au fort Freinet : collaboration réussie !



Une pause bien méritée pour les bénévoles.

(Photo H.d.M.)

Organisé par la commune en partenariat avec le Conservatoire du Patrimoine, un chantier « spécial jeunes » s'est tenu cette semaine. Onze jeunes de 12 à 14 ans, et leurs cinq éducateurs, du foyer René Cayet de Mulhouse et un groupe de six scouts originaires de Charleroi en Belgique, se sont

donné rendez-vous pour entreprendre plusieurs projets.

Pendant cinq jours et dès 7 h du matin, ils ont entrepris tous ensemble le nettoyage et l'entretien du site du Fort-Freinet.

Les bénévoles ont balayé les maisons, enlevé les pierres éparses du site et débroussaillé manuellement.

Ils ont également réparé et amélioré le chemin d'accès au Fort-Freinet, puis celui de la Baume des Maures, en y installant de petits marches.

Une activité d'intérêt public

Pour tous, il s'agissait là d'une première expérience de chantier, avec une vo-

lonté de ne pas être dans une démarche de consumérisme, mais de participer à une activité d'intérêt public. Cette collaboration réussie a été grandement saluée par la municipalité.

Les jeunes ont été félicités par les adjoints Thomas Dombry et Renaud Pirovano autour d'un goûter.

H.D.M.

Golfe de Saint-Tropez

LA GARDE-FREINET

Une fête à l'italienne

Ce premier week-end du mois de juillet est marqué dans le village par la venue des Italiens de Frassineto Po avec qui la commune est liée depuis une vingtaine d'années à travers un comité de jumelage présidé par Nadine Ristorto également présidente du Foyer rural.

La visite a connu un temps fort hier soir à l'occasion d'une polenta géante préparée de main de maître dans un impressionnant chaudron qui a régalé, place de la mairie, près de 200 convives.

Un peuplier parking des Teilles

« La Garde-Freinet est dans



Lors de la réception de la délégation italienne à la mairie. (Photo HDM)

notre cœur et c'est avec plaisir que nous avons préparé cette spécialité », a précisé le maire De Frassineto Po, Jean-Marc Argentero.

La journée avait débuté par la plantation d'un peuplier au parking des Teilles offert par le Comité Italien. Ce sont les maires des deux communes, Jean-

Marc Argentero et Jean-Jacques Courchet qui, pelle à la main ont commencé à faire le trou dans lequel cet arbre va grandir. Avant de partager l'apéritif de l'amitié, salle du conseil municipal.

Concours d'aïoli ce matin

Aujourd'hui dimanche, les Italiens profiteront d'une visite guidée du village par Laura du Conservatoire, avant de goûter à leur tour l'aïoli proposé par l'association La Riboto également sur la place de la mairie à partir de 12 h. Avant cela aura lieu le traditionnel concours d'aïoli sur la place Neuve à 10 h 30.

HDM

Fête Italienne concours AÏOLI



CONSERVATOIRE
du Patrimoine du Freinet

Chapelle St-Jean - 83680 La Garde-Freinet

Tél. 04 94 43 08 57 - Fax 09 70 06 50 07

email : cpatfreinet@orange.fr

www.conservatoiredufreinet.org